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教育，猶如沒骨花卉 

謝坤佑 

人類發展與家庭學系 

台匇縣汐止國中 

壹、 前言 

教育是把一切所學所知都拋棄後，那些還剩下來的部份。 

教師是我從小的志向。也因為遇到許多好棒的老師們，所以我從小學開始為自己準備著

要往教職一途應該要有的多把刷子，國中、高中、大學慢慢努力。 

大學四年，因為對教育有深切興趣，所以修習了教育系為輔系，甚至拿了雙主修，著實

獲益良多。而在教職這一旅程上，我認為自己到第三階段後了。 

怎麼說呢？ 

一、 準備階段：教學實習課對同學們的同儕試教，就如同長在溫室中的花朵那樣精緻好

看。台下是反應超熱絡、有問必答的高材生，當下會讓自己超有「嗯，我上得不錯

的良好自我感覺」。但更多是假象。 

二、 第一階段：校外教學觀摩的教室場域，學生們和老師絕妙默契和互動，宛若精心設

計的畫作。看到可能挑過的學生群後，對教育更有深切盼望，相信自己也是接下來

站在講台上的一員。 

三、 第二階段：實際到學校實習了，見到更真實面的學生和課程，赫然發現自己在大學

四年究竟學了哪些東西呢？許多課程內容甚至是自己要邊準備全新接觸的內容，邊

在短時間裡將這些內容轉化成學生能接受、吸收的教材。發現雖然辛苦，但進步和

成長也很多。更甚至在這一階段檢視自己教育專業這塊，發現很多和書中所論不謀

而合，更多時間是深深感覺自己所知仍然缺乏，應該要多加強自己科目的專業和教

育專業。 

四、 第三階段：半年兼課。真正了解到自己接一個班一學期的課程感覺是怎樣的，慢慢

磨練出在台上的應對方式和技巧，真正在台上和學生互動的火花，那種收穫筆墨難

以形容。也是這樣多見了些學生樣貌，所以遇到事情處理起來較有經驗而不會慌亂

無措。 

一直到了七月二號學生段考完後，七月四號就換我要上戰場了。 

貳、 教甄準備工作 

先來談談教甄的考試準備部份吧。 

一、 教育專業科目部份 

強烈建議從教檢就直接念專書，這並不是說我自己本身教育雙主修才這樣

說，而是因為坊間考用書很容易變成囫圇吞棗，學習到枝節片段而零碎的知識，

沒有邏輯的組織方法往往考完教檢就又忘了差不多。而這樣就會造成考教甄時又

得重頭多花時間準備已經唸過的教育專業部份，形同浪費時間。 

當然，考用書的好處就是它幫你蒐集的歷年、各縣市、各階段的考古題使用
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起來非常方便（但要注意勘誤）。這也是一大重點，想要高分除了要讀書外，多做

題目讓自己「有手感」，甚至看到題目就能把選擇題當簡答題侃侃而談，也是不容

忽視的一環。再加上許多縣市很喜歡把考古題換個新包裝「推陳出新」，考的概念

不變，而教甄的分數都是零點幾在捉襟廝殺的，所以像這種我們能掌握的分數一

定要好好把握！ 

再則，若有餘力，更棒的是依個人情況組讀書會。為何要如此說呢？因為讀

書會不是必要的，它只是一個多增加自己檢視自己，究竟有沒有把該念進去的內

容念熟的工具而已。所以若是有自己一套讀書方法，讀書會就可有可無。不過在

讀書會間可以讓自己發現自己讀書的盲點、聽到別人的高見、闡述己身之所聞，

其他好處就不一一臚列。 

二、 自己的專業部份 

這部份就是自己比較汗顏之處，也只是找個歷屆考古題和四技二專的入學試

題來練手感。曾經想過要將大學四年課堂所用教科書統統翻遍，但總是用著「下

學期兼課備課教學好累為緣由」，就得過且過。所以建議真的要好好在自己的專業

科目上好好下功夫。尤其教甄很不成文的默契是，幾乎是初試筆試衝高高的話篤

定必上（但也是有人陰溝裡翻船）。 

但一定要強調的是考古題真的非常重要，當然最好是能找到的考古題統統都

試著做一遍，沒很多時間也至少要做五年以上的考古題，這不是投機，而是若不

知道就會輸人家輸在這。有些縣市算準考生一般多認為五年以上的考古題不會再

重出，所以一出就幾家歡樂幾家愁。 

兩者同時要注意新資訊的獲取，避免自己擁有的是舊訊息，不斷更新自己的

知識資料庫，也是需要留心的地方。 

參、 經驗分享 

今年自己的戰績如何呢？ 

從第一場匇縣開始說起，七月四號的初試在自己下學期兼課的學校，所以很有熟悉感，

考出來也順利進了複試。 

不過當天就很匆忙地趕下高雄市，因為隔天就是高市初試，雖然很趕，但依舊進了複試。

高雄市七月十二日的複試是我第一場教甄。因為知道自己太早到反而會有身心症，所以當天

我秉持著準時到的原則，在輪到我前的十分鐘到試場。抽了試題後發現自己居然腦袋空白了，

準備時間時內心 os不斷「我明明就很熟教案流程，甚至還手寫過這份教案」、「怎麼順起來東

卡西卡」，就在這樣忐忑不安的狀態下上台了。過程中，台下五位評審似乎不約而同地帶起所

扮演的角色面具一樣，讓人捉摸不透，再加上自己實在很緊張，所以試教完就知道我和高雄

市無緣再相見了。心得是第一場一定不要是最在意的一場，我很慶幸在第一場就體會到讓自

己放輕鬆──這說起來簡單但實在很難做到的事。 

但我沒有時間傷感高市複試失利，因為隔天十三日是匇縣複試資料檢核，所以我又風塵

僕僕地回到台匇。接著是十九日中市初試，我和實習同事非常拼命地當天凌晨才下台中，也

順利進了複試。不過還來不及高興就要回台匇，因為隔天就是匇縣複試。 

匇縣複試的範圍是六冊，而我真覺得莫非定律總是奇準，就抽到了一個我從來沒有準備
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過的「活動」，沒錯，是「活動」！簡章上寫「抽單元」是寫心酸的。所以我在十分鐘的準備

時間內把課本和教師手冊看了看，發現真的要臨機應變時，當下就覺得豁出去了。試教前，

準備人員還特地提醒我「老師，可以把待會要口試的資料一同帶著」，我豪邁說沒有其他備審

資料時她很納悶。我想，一隻粉筆也能很精彩的！ 

想說抱著視死如歸的精神，我原本還有些猶豫究竟要怎麼呈現時，一上台就很不要臉的

教了，甚至教到後來真的把台下的評審們當成學生說「喔，你們都不回應老師，老師真是太

傷心了」。也真的讓我在沒有自己準備這活動教案下，順利講完了預定時間，教完當下我都覺

得自己臉皮真的很厚。口試也是，我甚至還小小回敬評審一些我不同的觀點。我覺得自己平

時多練習的應對能力真的有派上用場。這一場的心得憂喜參半，憂的是抽到沒準備的內容、

喜的是不僅是試教經驗值提昇，連口試應對技巧和能力也有收穫。 

不到兩天，二十二日我又下到中市考複試。這兩天時間很煎熬，因為中市給了小範圍，

所以覺得更難準備。我依舊是當天上午下台中，口試都是自己覺得回答的不錯的題目「教師

擔任導師要在三年中給學生些什麼？如何和家長說明？」、「擔任生教的意願和看法？」但或

許是其他部份表現仍要更好吧，我原本認為自己會在中市上榜的，卻僅備三而已。 

也是同天，二十三日。雖然在中午得知自己中市名落孫山，但卻在下午查匇縣錄取分數

時發現，「疑，這數字怎麼這麼熟悉？」，同事和學妹就打電話來了。自己看了榜單後，哇，

我真的上榜了！ 

而這樣一輪教甄下來，我覺得有以下三項東西是最重要的：首先是「教學的感覺」，我很

慶幸自己有在實習後接著兼課，沒有和教學脫軌，所以對教室中教學的感覺很熟悉。第二是

「從容有自信的態度」，雖然這是老生常談，但不免俗一定要強調一下，只要自己有信心，講

出來的內容就會很有說服力，教起來就易游刃有餘！最後是「健康的身體」，因為考生們必頇

在短時間內台灣匇中南各地跑來跑去，像今年七月都覺得自己順便在練身體呢！有健康的身

體才能教出一場場漂亮的勝績！ 

肆、 結語 

目前是我教職的新里程碑。 

教育現場瞬息萬變，每天都有新挑戰！深刻體會到同樣課程要教十幾遍的感覺是什麼

了，有人會問這樣不膩嗎？但我覺得因為每個學生給的回饋和反應都不一樣，所以每次都有

莫大收益，真的是教學相長。我真的好愛和學生教學互動的感覺！雖然每天都是七點多到校

後，奮鬥一天再繼續到晚上六七點，說不累肯定是騙人的，但我覺得這樣很充實。 

最後要提醒仍想往教職的大家一點：究竟你是喜歡教育所想當老師？還是因為它是人人

稱羨「單純、穩定、待遇好」的鐵飯碗所以才想當老師？ 

教育是百年大計。對我們來說可能學生數千數萬計，但是對於台下的學生而言，我們就

是他們唯一的老師，舉手投足都會有影響，「教師的影響力無遠弗屆，他永遠不知遠至何處。」 

當然我不否認它目前的確算是份收入穩定的工作。但它真的很單純嗎？這很見仁見智。

當自己真正進到了教育現場後，發現它也類似一般職場，但更多了育人這塊。它待遇很好嗎？

我想用一段英國教師曾經說過的話提醒大家：「教師的薪水，對認真的教師而言實在太微不足

道；但對混水摸魚的卻過於豐厚！」（這句話也在陳奎憙教授的教社導裡出現過） 

若你僅是為五斗米折腰，還是快快思考未來的轉業吧！請別再誤人子弟了！ 
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那麼你認為或是你想當怎樣的教師、拿怎樣的薪水呢？ 

共勉之。 


